

## World Assembly on Ageing II

what's new

about

madrid, spain

the players

articles

interviews

UN documents

the history

# Le vieillissement mondial de la population devient inquiétant

By: AFP

Le Monde, April 8, 2002

Les plus de 60 ans seront plus nombreux que les moins de 15 ans dans le monde affirmé, lundi, le secrétaire général des Nations unies, Kofi Annan, lors de l'ouverture de la 2<sup>e</sup> assemblée de l'ONU sur le vieillissement, qui se tient à Madrid jusqu'à vendredi.

C'est un véritable cri d'alarme qu'a lancé l'Organisation des Nations unies à l'occasion de l'ouverture de la 2<sup>e</sup> assemblée mondiale sur le vieillissement, lundi 8 avril, à Madrid. L'organisation, les modifications de la démographie mondiale sont profondes et sans précédent et le vieillissement de la population concerne désormais le monde entier.

En 2050, pour la première fois dans l'histoire de l'humanité, les plus de soixante ans seront plus nombreux que les moins de quinze ans, a affirmé le secrétaire général des Nations unies, Kofi Annan, lors de l'ouverture de cette assemblée, qui se tient jusqu'au 12 avril.

Les rapports de l'ONU présentés à l'assemblée montrent des pyramides d'âges qui passent de la classique pyramide des âges de toute société, avec une base de jeunes et une pointe effilée de personnes âgées, à des pyramides inversées dans les prochaines années de véritables "tours", des classes d'âge sensiblement égales en nombre, ce qui est parfois plus étroite que le sommet.

### L'ÂGE MOYEN PASSERA DE 26 À 36 ANS

La proportion mondiale de personnes de plus de 60 ans était de 8 % en 1950. Elle est passée à 10 % en 2000 et devrait atteindre 21 % en 2050, selon l'ONU, qui souligne que l'accroissement de la longévité va de pair avec un abaissement généralisé de la mortalité. En 2050, le nombre des plus de soixante ans atteindra 2 milliards contre 600 millions aujourd'hui, a indiqué M. Annan, en soulignant que le vieillissement de la population n'est pas seulement un problème des pays développés, mais touche également les pays en développement où le nombre de personnes âgées va être multiplié par quatre.

2050.

L'âge moyen de la population mondiale est aujourd'hui de 26 ans avec, comme le plus jeune, le Yémen (16 ans) et le plus vieux, le Japon (41 ans). En 2050, selon les projections de l'ONU qui souligne que le processus de vieillissement est *"pratiquement irréversible"*, l'âge moyen de la population mondiale sera de 36 ans. Le pays le plus jeune sera le Yémen (16 ans) et le plus vieux l'Espagne, avec un âge moyen de ses habitants de 55 ans.

La situation de vieillissement dans les pays en voie de développement est encore aggravée par les conditions économiques et sanitaires, et notamment, par rapport à la première conférence mondiale de l'ONU sur ce thème en 1982 à Vienne, par la crise du sida, notamment en Afrique sub-saharienne.

Le "Plan d'action contre le vieillissement 2002", qui doit être adopté vendredi à l'issue de l'assemblée, devrait lancer *"un appel à un changement d'attitude dans les politiques nationales et internationales, dans les pratiques sociales, au sein des entreprises et des communautés, pour répondre à l'énorme potentiel que présente le vieillissement au 21<sup>e</sup> siècle"*, a déclaré le président du comité de préparation de l'assemblée, Felipe Paolillo. Le Plan doit viser à *"assurer que, dans le monde entier, les gens soient en situation de vieillir avec sécurité et dignité et de participer à la société comme citoyens à part entière"*, a-t-il ajouté. *"Le vieillissement rapide de la population est couplé à deux autres phénomènes puissants, la mondialisation et l'urbanisation, et aura sur nos sociétés un impact profond, que l'on ne peut pas mesurer, mais auquel nous devons nous préparer"*, a lancé M. Paolillo, tout en concluant que *"nous devons créer, comme meilleure société possible, une société pour tous les âges"*.

---

**Global Action on Aging**

PO Box 20022, New York, NY 10025

Phone: +1 (212) 557-3163 - Fax: +1 (212) 557-3164

<mailto:globalaging@globalaging.org>

---

We welcome comments and suggestions about this site. Please send us your name and address for our postal and electronic mailing lists.

---

# World Assembly on Ageing II

[what's new](#)[about](#)[madrid, spain](#)[the players](#)[articles](#)[interviews](#)[UN documents](#)[the history](#)

## 2050:

### La Planète des Vieux

By: Fabrice Nodé-Langlois  
Le Figaro, April 8, 2002

La deuxième Assemblée mondiale sur le vieillissement s'ouvre aujourd'hui à Madrid, à l'initiative de l'Organisation des Nations unies (ONU). Tout au long de la semaine, les représentants des États membres évoqueront les bouleversements sociaux et démographiques qu'entraînera le triplement prévu dans les cinquante prochaines années des personnes de plus de soixante ans dans le monde. Les discussions se fonderont sur le dernier rapport démographique de l'ONU dont les chiffres sont éloquentes.

« Les chiffres sont alarmants. » Dans son document de présentation du dernier rapport sur le vieillissement de la population mondiale : 1950-2050 », la division population de l'Organisation des Nations unies ne résiste pas à l'emphase. Ce rapport a été réalisé pour « offrir une base démographique solide aux débats » de la deuxième Assemblée mondiale sur le vieillissement. Vu de France, le sujet semble connu, rabâché même. Il est trop souvent perçu comme un phénomène propre aux pays industrialisés. Or, en 2050, 80 % des personnes de plus de 60 ans vivront dans les pays en développement.

Le vieillissement de la population mondiale « est un phénomène inédit dans l'histoire de l'humanité », constate l'ONU. D'ici à 2050, le nombre de personnes âgées dans le monde dépassera celui des jeunes. C'est le cas dans certains pays développés comme le Japon depuis 1998. Selon les statistiques centralisées par l'ONU, il y a aujourd'hui 629 millions d'êtres humains de plus de 60 ans dans le monde. Ils seront trois fois plus nombreux en 2050 : 2 milliards. Les seniors représentaient 8 % de la population mondiale en 2000. Ils formeront 21 % de l'humanité en 2050. La population des plus de 60 ans s'accroît de 2 % chaque année, « beaucoup plus rapidement que la population mondiale dans son ensemble », note le rapport officiel. Les statistiques publiées par l'ONU résultent d'une compilation de données fournies par chaque État membre. Quelle en est la fiabilité ? Dans certains pays, il n'y a pas beaucoup de recensement, notamment en Afrique. Commente Jacques Veron, chercheur à l'Institut national d'études démographiques : « La qualité des données est très différente selon les pays. » En outre, de gra

incertitudes en termes d'espérance de vie pèsent sur les pays les plus touchés par le sida.

C'est même la grande inconnue démographique de l'époque. Mais « globalement Jacques Veron, le diagnostic d'un triplement des plus de 60 ans est très vraisemblable ».

Les causes du « papy boom » sont bien connues. « A partir du moment où la croissance démographique diminue, poursuit le démographe de l'Ined, il y a une augmentation mécanique du vieillissement. » Ce ralentissement de la croissance démographique par la baisse de la fécondité dans les pays en voie de développement dont le rythme surpris la plupart des démographes par rapport aux prévisions des années 60 et 70 (de crise énergétique, les experts redoutaient alors l'explosion de la « bombe D » démographique). Parallèlement à la baisse généralisée de la fécondité, la mortalité diminue et l'espérance de vie s'allonge. Depuis 1950, l'espérance de vie a gagné 20 ans, passant de 56 à 76 ans. Parmi les personnes atteignant l'âge de 60 ans, les hommes peuvent espérer vivre en moyenne 17 ans (77 ans), et les femmes 20 ans (80 ans). La moyenne planétaire présente évidemment des disparités régionales considérables. Et croissantes. Dans les pays en développement où l'espérance de vie a baissé en moyenne ces dernières années, elle a néanmoins augmenté chez les plus de 60 ans : les hommes peuvent espérer vivre jusqu'à 75 ans (contre 78 ans dans les pays riches) et les femmes 70 ans (contre 83 ans).

Les effets du vieillissement sont prévisibles – incidences sur la croissance économique, l'épargne, l'investissement, la consommation, le marché du travail, le financement des retraites, la prise en charge des maladies liées à l'âge et des personnes dépendantes. Leur ampleur sur la société et l'économie est encore difficilement perceptible. D'ici 2000, le nombre de personnes âgées de 15 à 64 ans pour une personne âgée de 65 ans est passé de 12 à 9. En 2050, ce chiffre devrait passer à 4 en moyenne dans les pays en développement. L'évolution de ce ratio aura une incidence majeure sur les systèmes de sécurité sociale (où ils existent) et sur la protection assurée traditionnellement par les familles.

Qui s'occupera des personnes les plus âgées, à la santé la plus fragile ? L'évolution que les démographes appellent « le coefficient de charge parentale » pose la question de façon inquiétante. En 1950, on dénombrait deux personnes de plus de 85 ans pour une personne âgée de 50 à 64 ans. En 2000, ce rapport est de 4 %. Il passera à 11 % en 2050.

Les représentants des États membres de l'ONU, les experts des agences onusiennes et de nombreuses organisations non gouvernementales (ONG) vont débattre de ces enjeux au long de la semaine à Madrid. Après ces quelques jours, les délégués devront adopter une « Déclaration et un plan d'action international ». Ces textes proposeront des mesures prioritaires à appliquer au niveau local, national, régional et international. « C'est maintenant qu'il faut prendre les dispositions pour adapter les infrastructures, les plans de développement et les ressources à cette évolution », insiste l'ONU dans un communiqué. Parce que les personnes âgées forment une population vulnérable à la maladie, à la pauvreté et à l'exclusion, la première assemblée mondiale organisée par l'ONU il y a vingt ans, avait identifié sept domaines d'action prioritaires : la santé et la protection des consommateurs âgés, le logement, l'environnement, la famille, les revenus et l'éducation. Comme nombre de grand-messes onusiennes, le résultat de la conférence risque de ne pas dépasser les belles déclarations d'intention. Ce type de conférences, nuance Jacques Veron, a le mérite d'attirer l'attention sur le sujet. «

également une vertu pédagogique pour les pays du Sud qui sont obligés de préparer des dossiers pour ces conférences », ajoute-t-il.

Une chose est certaine : le défi, considérable pour les pays industrialisés, sera redoublé pour les pays en développement. Il a fallu 115 ans pour que la proportion des personnes âgées double en France. Il n'en faudra que 27 en Chine. Gro Harlem Brundtland, la directrice générale de l'OMS (Organisation mondiale de la santé), résume bien la situation : « Les pays développés sont devenus riches avant de devenir vieux, les pays en développement devenus vieux avant de devenir riches ».

---

**Global Action on Aging**

PO Box 20022, New York, NY 10025

Phone: +1 (212) 557-3163 - Fax: +1 (212) 557-3164

<mailto:globalaging@globalaging.org>

---

We welcome comments and suggestions about this site. Please send us your name and address for our postal and electronic mailing lists.

---